

INFORME PRELIMINAR DE LAS EXCAVACIONES REALIZADAS EN LA CUEVA DE LOS AVIONES, CARTAGENA¹

RICARDO MONTES BERNARDEZ

Durante el pasado mes de septiembre del año en curso 1985, tras haber conseguido el permiso necesario y la correspondiente subvención, procedimos a la primera y única campaña de excavaciones en el yacimiento paleolítico denominado «La Cueva de los Aviones». Previamente habíase llevado a cabo el estudio geológico en compañía del Dr. D. Tomás Rodríguez Estrella.

La excavación fue planteada con cierta urgencia, ya que el mar había arrastrado ya el 90 % de los estratos arqueológicos que compusieron originalmente el yacimiento, conservándose una pequeña zona junto a la pared W. en virtud de una capa costra calcárea endurecida que la protegía.

Dada la importancia de este yacimiento para el estudio de transgresiones y regresiones pleistocenas, el abrigo fue incluido en el Project 200 de la UNESCO, dirigido por el doctor Pirazzoli.

A fin de estudiar los fondos marinos inmediatos a los estratos, su profundidad y la altura bajo el agua de la estratigrafía del yacimiento, contamos con la colaboración de los buceadores titulados, Sres. José Luis Llamusi y Andrés Ros, que utilizaron equipos cedidos por el Centro Nacional de Arqueología Marítima. También contamos en el desarrollo de la excavación, con el apoyo del Museo Arqueológico Municipal y la Concejalía de Cultura del Ayuntamiento de Cartagena.

En la excavación y, a falta del estudio en profundidad de los materiales, hemos distinguido los siguientes estratos:

I. Conglomerado cementado de tierra negruzca, dividido en 2 sectores (A y B). Los materiales hallados están confeccionados sobre todo en cuarzo, con pequeños porcentajes en sílex y cristal. Son abundantes los moluscos y los restos óseos, estos últimos inidentificables.

II. Conglomerado dolomítico de tierra rojiza. Los materiales y restos son similares al estrato anterior.

III. Se caracteriza por la capa de caliche que ocupa

prácticamente casi todo el yacimiento; no obstante, también aportó industria.

IV. Microconglomerado arenoso rojizo con abundante industria en cuarzo, especialmente en la zona Sur.

Los cuatro estratos descritos sucintamente se adscriben al Paleolítico Medio, posiblemente final (50.000 al 35.000 a C.), lo que se halla pendiente de confirmación a la espera de los resultados de las dataciones en curso.

A nivel general destacan las raederas, puntas musterienses y cuchillos de dorso que son comunes a los estratos mencionados.

V. Este quinto estrato es estéril y parece ser de origen marino (¿Transgresión Neotirreniense?).

VI. Estrato igualmente estéril con un relleno de 120 cm.

Se han tomado muestras de sedimentología (Pilar Fumanal) y de palinología (M. Dupré) para su posterior estudio al objeto de completar los datos de climatología y vegetación que, sobre el Paleolítico, ya veníamos realizando en Cueva Pernerías con el mismo equipo de investigadores.

Para terminar, concluir diciendo que tanto el desarrollo de la campaña, desde el punto de vista del magnífico trabajo humano que en ella han realizado alumnos de la Universidad, como de las aportaciones arqueológicas del yacimiento y la inapreciable colaboración de los especialistas con los que hemos podido contar, hacen que las perspectivas del estudio en profundidad de este yacimiento sean de lo más prometedoras y halagüeñas de cara a un gran enriquecimiento en el conocimiento que hasta ahora tenemos sobre el paleolítico en nuestra región y esperamos que además podremos incluso contribuir a una aportación de datos inéditos de gran interés para el paleolítico nacional e internacional por cuanto a su especial situación costera se refiere.

Murcia, 9 de Octubre de 1985

1. Un breve estudio, a modo de avance, ha sido publicado, en colaboración con Rodríguez Estrella, T. en la *I Reunión del Cuaternario Ibérico*. Lisboa 1985.